

DURS CLIMATS

Il n'est pas besoin de savoir lire pour apprécier les températures. Ainsi nos ancêtres, s'ils ne pouvaient établir des comparaisons fidèles avec les années précédentes, subissaient les variations de climat et les dires des anciens leur permettaient d'affirmer si l'hiver avait été rude, l'été caniculaire. Cependant avec les aïeux la mémoire orale s'en va et nous ne retrouvons aujourd'hui que des témoignages écrits de notaires ou de curés, certes dans bien des cas fort peu instruits, mais ayant néanmoins un certain jugement.

Hivers rigoureux et étés torrides ont souvent marqué l'histoire climatique de la France. C'est normal dans un pays situé en zone dite tempérée, où les influences maritimes le disputent avec leur douceur et leur humidité aux influences continentales parfois marquées par l'avancée extrême de l'anticyclone sibérien sur l'Europe de l'Ouest. Plus que les étés secs, les hivers rigoureux, qui avivent la misère et dérangent même les Grands, ont marqué les esprits. A la veille de la Révolution, tout le monde fut sensible aux rigueurs de l'hiver de 1788-89 qui aggravèrent les conditions économiques.